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Chers adhérents, chers amis,  
En mai dernier, nous vous rendions compte de l’actualisation de notre projet d’accueil. Résumée par la 

formule Héberger mais pas que..., elle vise à expliciter les contours de l’accompagnement que nous souhaitons 
proposer aux personnes migrantes hébergées par notre association.  

Il s’agit d’un accompagnement global, mis en place progressivement, depuis la création d’AMG, par les 
équipes de bénévoles constituées autour de chaque logement, en vue de favoriser l’intégration des personnes 
accueillies dans la société française. Cela concerne aussi bien les démarches en lien avec leur situation 
administrative que les questions relatives à leur santé, à la scolarisation, à la qualification et à des aspects plus 
matériels. 

Nous avons choisi d’évoquer dans cette lettre un aspect spécifique du parcours des personnes accueillies 
par AMG et de l’accompagnement proposé, celui qui a trait à la formation et à la qualification. 

Vous trouverez au fil de la lettre de bonnes nouvelles de ces derniers mois, notamment à propos de nos 
hébergements. Mais nous voulons dire aussi combien sont grandissantes les difficultés rencontrées par les 
migrants dans un contexte politique très inquiétant quant à ses retombées sur la politique migratoire et son 
impact sur la régularisation..  

Le bureau d’AMG 
 

Scolarisation, formation : qu’en est-il pour les accueillis d’AMG ?  
Quelle que soit l’issue des démarches entreprises pour s’insérer dans la société française, 

l’acquisition de savoirs fondamentaux (lire et écrire), d’un diplôme, d’une qualification, de compétences 
sociales, sera un atout précieux et inaliénable ici ou ailleurs dans leur parcours de migration.  
Les parcours de formation et de qualification engagés à la rentrée 2024 

Parmi les 37 personnes 
actuellement hébergées, 12 
sont engagées dans un parcours 
scolaire aboutissant pour 8 
d’entre elles à l’obtention d’une 
qualification professionnelle. 

 
Ces 8 jeunes préparent : 

1 : un CAP : le CAP Production et Services en Restauration (PSR).  
2 : un BAC PROFESSIONNEL : 1 en Terminale BAC PRO Assistance à la Gestion des 
Organisations et de leurs activités (AGORA) au lycée J.Prévert à Fontaine, 1 en Première 
PRO Maintenance et Efficacité Énergétique (MEE) au lycée Roger Deschaux à Sassenage. 
4 : un BTS : 2 en BTS Électrotechnique au lycée Pablo Neruda à Saint Martin d’Hères, 1 en 
BTS Maintenance des Systèmes option machine de production au lycée Vaucanson à 
Grenoble, 1 en BTS Communication au lycée Aristide Bergès à Seyssinet.  
1 : le D.E de soins Infirmiers en Institut de Formation en Soins Infirmiers du CHU de 
Grenoble.  

L’inscription dans ces parcours leur a, le plus souvent, demandé de revoir leurs ambitions initiales, tant 
en niveau d’étude qu’en projet professionnel. En effet, à niveau scolaire équivalent, on observe souvent 
un décalage de niveau entre le pays d’origine et la France.  

…/… 

Mh : licence de maths 
en Guinée… puis BTS 
Électrotechnique.  
L'inscription en Bac 
pro puis en BTS a 
nécessité un 
accompagnement des 
bénévoles tant sur le 
projet que sur les 
modalités 
administratives 
d’inscription 
(Parcoursup pour le 
post-bac, AFFELNET 
pour l’admission en 
Bac Professionnel). 
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Par ailleurs, ils choisisent des domaines de formation en lien avec les besoins en main d'œuvre de 
l’économie française. 

Leur choix est aussi contraint par l’impossibilité de conclure un contrat d’apprentissage du fait de 
l’absence, pour la plupart d’entre eux, d’un titre de séjour les autorisant à travailler. 

Témoignages 

 
Pour certains autres, l'essentiel est de consolider ou d’acquérir les connaissances de bases en français, 

maths et culture générale afin de pouvoir s’engager ultérieurement dans une formation professionnelle. 
Nos partenaires de Migrants en Isère proposent des cours de remise à niveau (Point d’eau, Secours 
populaire, Secours Catholique, l’ADA, l’Apardap).  

Stages effectués au cours des années 2022 à 2024 

Parallèlement à cela, un travail sur le projet professionnel est mené, notamment à travers la réalisation 
de stages dans différents domaines d’activités. Cela nous demande un accompagnement important dans 
la recherche de stages, dans le suivi de l’engagement des personnes et une vigilance concernant les 
conditions de déroulement de ces stages.  

Restauration : 3 établissements de la vallée et 1 sur Grenoble ont accueilli 3 personnes pour un total de 
20 semaines.  
Bâtiment : 4 établissements ont accueilli une personne pour une durée totale de 13 semaines.  
Boulangerie : 1 établissement a accueilli une personne en stage jusqu’à la formulation d’une promesse 
d’embauche et la conclusion d’un CDI dès l’obtention d’un titre de séjour avec droit au travail. 1 
établissement a accueilli une personne en stage durant 2 mois  
Electrotechnique : 2 établissements, dont la Métro et une entreprise prestataire, ont accueilli 1 personne, 
pour une durée totale de 4 semaines.  
Systèmes Energétiques et Climatiques : 1 personne a effectué un stage de 2 semaines.  

Nos partenaires 

Pour accompagner tous ces jeunes dans ces parcours, nous nous sommes appuyées sur différentes 
structures :  

§ les Centres d’Information et d'Orientation (CIO) et leurs psychologues de l’Education Nationale,    …/… 

T : « Au départ de mon pays (Guinée Conakri) en 
2021, je voulais faire administration des affaires et 
sciences politiques.  

C’était mon rêve initial : bien me former et faire 
face au marché de l’emploi et trouver un job. Mais 
hélas la vie de migrant l’a fait s’évanouir et il faut 
rêver en une autre chose.  

C’est pourquoi depuis l’année dernière je me suis 
réorienté vers les métiers en tension pour me 
former. En espérant qu’en ayant un métier je 
pourrais obtenir mes papiers et alors réaliser mon 
rêve initial. 

Ainsi aujourd’hui, après une année Mention 
Complémentaire (MC) Technicien ascensoriste 
(service après-vente) au lycée Thomas Edison à 
Echirolles, je suis pour deux ans en formation au 
lycée Pablo Neruda à Saint-Martin d’Hères. 

Je prépare un BTS Electricité que j’espère 
décrocher. Après… ce sera devenir un technicien 
de qualité au sein d’une entreprise d’électricité ». 
  

Mo : « Depuis que je suis petit, j’ai aimé travailler avec 
mon père qui était chef de chantier à Conakry et au 
lycée j’ai atteint le niveau BAC. Lors de mon voyage vers 
la France, j’ai travaillé dans une fabrique de portes et 
fenêtres en bois en Tunisie. 

Je suis arrivé en France et précisément à Grenoble le 
27 octobre 2022. J’ai passé des tests pour connaitre 
mon niveau et ça s’est très bien passé. J’ai commencé 
les cours à 3aMIE le 11 novembre mais c’était déjà trop 
tard pour m’inscrire pour le CAP Intervention en 
Maintenance et Technique du Bâtiment (IMTB). Je me 
suis dit : « C’est pas grave ! Je peux quand même suivre 
les cours et l’année prochaine je passe le CAP ! ». C’est 
comme ça que j’ai suivi les cours sur deux années.  

Malgré mon échec au CAP, je suis maintenant en 1ère 
BAC PRO Maintenance et Efficacité Energétique au 
lycée Roger Deschaux à Sassenage. J’aimerais bien le 
faire en alternance. J’ai commencé les démarches, j’ai 
un patron qui souhaite me prendre, j’ai une place à la 
MFR de Saint Egrève, il me faut maintenant le droit au 
travail…. ». 
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§ les conseiller.e.s de l’espace d’accueil Colibri à l’UGA (accompagnement des personnes en exil à 
l’université),  

§ les conseiller.e.s de la Mission Locale du Grésivaudan pour la recherche et la conclusion de conventions 
de stage,  

§ l’APARDAP qui, en tant qu’organisme de formation, a permis l’établissement de conventions de stages,  
§ la Chambre de Commerce et d’Industrie (CCI) pour la conclusion d’une convention de stage.  

L’accompagnement consiste le plus souvent à faire connaître aux personnes les ressources dont elles 
pourraient disposer dans leur situation et à les mettre en relation avec les bons interlocuteurs. 

Les liens privilégiés tissés avec les associations partenaires au sein de Migrants en Isère nous aident à 
répondre aux différentes questions que nous nous posons et à gagner en efficacité.  

Le soutien des adhérents  

Nous sollicitons régulièrement les réseaux professionnels et personnels d’adhérents d’AMG, pour la 
recherche de stages. Nous faisons aussi appel à eux pour la fourniture de matériel scolaire (calculette, 
ordinateur, bleu de travail, chaussures de sécurité...) et pour du soutien scolaire (maths et français).  

Nous souhaiterions pouvoir également proposer, grâce à nos adhérents, des visites de lieux culturels 
(musée, expositions, cinéma...), des sorties dans la nature, tout ce qui pourrait favoriser l’ouverture et 
l’intégration des personnes accueillies.  

Notre expérience 

L’objectif d’AMG est de doter les personnes accueillies de compétences qu’elles pourront exploiter 
dans leur parcours migratoire. Certaines personnes arrivent avec un bagage scolaire et de formation déjà 
solide. D’autres ont un niveau plus fragile mais montrent une détermination à toute épreuve. Toutes font 
la démonstration de leur capacité d’adaptation, de leur pragmatisme et de leur engagement. Elles 
acquièrent des compétences sociales, des savoirs et des savoirs-faire dont il serait dommage que la société 
française se passer. Martine Chabert d’Hières et Ruth Eskinazi, membres du bureau 

——————— 

Le 29 juin à Corenc 

Vous êtes venus nombreux pour ce beau moment avec Les Pulsatilles.  
Vous avez pu apprécier la qualité de l’ensemble vocal et l’inventivité de leur 
initation à un répertoire hongrois.  
Vous avez été généreux. Merci pour elles, merci pour AMG. 
Plusieurs extraits du concert sont présents sur le site  https://www.pulsatilles.org 
 

 

La responsabilité depuis août d’un nouvel hébergement à Tencin  

 
 
 
 
 

 

Le 1er août, après avoir conclu en juillet avec la municipalité de Tencin la convention pour la reprise du 
logement communal, nous avons officialisé par un entretien l’accueil par AMG du jeune couple angolais qui y 
était hébergé. 

Ces deux personnes travaillent après avoir récemment obtenu des titres de séjour qui leur en donne le 
droit. Les trois bénévoles qui les accompagnaient poursuivent leur action au sein d’AMG.                    …/… 

En 2020, plusieurs adhérents d’AMG se sont engagés dans la création à Theys de l’association Un Toit en 
Belledonne pour renforcer l’action d’hospitalité menée sur les Balcons. Ont suivi 4 années de belle activité avec 35 
adhérents en moyenne et un fonctionnement en Collégiale : 31 migrants accueillis, chez l’habitant puis aussi dans 2 
petits logements mis à disposition par les communes de Laval et Tencin.  

Les problèmes de transport et l’éloignement de la ville ont pu accroître la difficulté des modalités d’accueil… 
L’impossibilité de renouveller la Collégiale a conduit en juin 2024 à la dissolution de l’association, avec la décision de 
rejoindre AMG.  
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Le 21 septembre à Meylan, au Clos des Capucins 
C’était pique-nique de rentrée au soleil - ouf! - avec les bénévoles et les accueillis, pour se rencontrer, 

discuter, présenter les nouveaux arrivés et déguster les spécialités des uns et des autres.  
Un grand tour de présentation permit collectivement de mieux identifier, par lieu d’accueil, les accueillis et les 

bénévoles des collectifs, ainsi que le Bureau… Les deux plus jeunes étaient Océane (3 mois) venue de Saint Nazaire 
et Ansoumane (7 mois) venu de Bernin. Un autre petit Ansoumane (2 ans et demi), venu avec son papa, s’est bien 
dépensé dans la prairie, tandis qu’à La Tronche sa maman pouvait se reposer dans l’attente de la naissance proche : 
sa petite sœur Zenab est née le 7 octobre ! Bienvenue aux trois petits accueillis de l’année et Vive la vie ! 

Quelle avancée depuis mai dans notre recherche de nouveaux hébergements ? 
Fin juillet, avec le fonds de dotation Sesame en intermédiaire, l’Etablissement Public Foncier du 

Dauphiné (EPFL) a proposé à AMG la mise à disposition d’une maison à Meylan. Grande et bien située, avec 
un jardin, cette maison semblait pouvoir permettre l’accueil de familles et de femmes seules. Mais ancienne 
et inoccupée depuis près de 10 ans, elle nécessitait des travaux pour la rendre habitable. Or nous n’avions (et 
n’avons à ce jour) aucune autre opportunité pour maintenir notre capacité d’accueil… 

Importante réflexion en bureau, fort investissement des bénévoles dans les estimations des travaux à 
envisager pour un projet fiable, avec la recherche de compétences diverses et les premières démarches pour 
des aides matérielles, professionnelles et financières, ceci tandis que la période estivale ne facilitait pas les 
échanges : toute cette mobilisation déboucha sur la décision de nous « lancer », actée le 20 septembre par 
une convention EPFL-Sésame-AMG. 

Ce même jour, AMG accueillait dans cette 
maison la journée d’intégration solidaire de 80 
élèves du lycée Schneider-Electric, organisée avec 
l’intermédiaire de Sesame.  

L’équipe très motivée des 20 enseignants avait 
organisé des ateliers d’aide (déblayage/nettoyage), 
des temps d’échanges sur la migration avec des 
accueillis d’AMG venus témoigner ainsi que des 
temps ludiques. 

Avec les soins importants apportés à la maison 
et au jardin, la journée fut très fructueuse, souvent 
joyeuse et certainement formatrice. Merci à tous ! 

Les démarches engagées dès l’été par des bénévoles d’AMG se poursuivent. Elles sont renforcées et sont 
à renforcer, car il reste encore beaucoup à faire pour pouvoir accueillir dès cette année 2024. Bricolage, fin 
du nettoyage, transport et installation du mobilier… Ces prochaines semaines, nous aurons besoin d’aide ! 

 
Pour les migrants, la maltraitance administrative persiste… 

Dans notre Lettre de mai dernier, nous avions souligné l’extrême difficulté rencontrée par les migrants depuis 
le mois de mars pour parvenir à obtenir un rendez-vous à la Préfecture pour demander le renouvellement de leurs 
papiers. A ceci s’ajoutent des délais de traitement des dossiers de plus en plus longs. Devenant ainsi des « sans-
papiers », ils perdent alors emploi, droits sociaux et logement. De longs efforts d’intégration réduit à néant. 

A ce jour, aucune amélioration n’est intervenue malgré les actions collectives menées par Bouge-ta-Pref 38, 
coordination qui regroupe 52 collectifs, associations, syndicats (nous en sommes, avec Migrants en Isère). 

Et l’on entend à nouveau parler de réforme de l’aide médicale d’État. On annonce une nouvelle loi immigration 
tandis qu’il est demandé aux Préfets de régulariser moins… Depuis plusieurs mois, à Grenoble, même 
l’accompagnement individualisé des nouveaux bénéficiaires de la protection d’État, pourtant indispensable à 
l’intégration des réfugiés, est suspendu par les services de l’État… 

Après sa conférence de presse tenue le 30 octobre, Bouge-ta-Pref 38 va continuer à développer son expression 
publique et prendra de nouvelles initiatives pour toucher un public plus large et divers. Il s’agit de résister… 


